

**AÑO ACADÉMICO
2021-2022**

TAREA DE ESPAÑOL

CE ESPAÑOL

Clase: Tle A

Fecha : 08/12/2021

DURACIÓN : 3H

Ofrenda, ritual y terapia: mesas aymaras

El sistema terapéutico aymara incluye en la actualidad una importante variedad de concepciones respecto al origen y las causas que producen las aficciones y patologías humanas. La selección del modelo terapéutico pertinente en cada caso depende de la forma en que la enfermedad resulta culturalmente definida y contextualizada de esta manera los curanderos aymaras distinguen tajantemente las enfermedades propias de la gente, cuya resolución les compete en exclusiva, de aquellas otras propias de transfusión, inyección o vacuna, que designan los usos tecnológicos más característicos y temidos de los especialistas en medicina convencional.

Las personas están enfermas por diversas circunstancias y motivos. Unas dolencias tienen que ver fundamentalmente con el cuerpo del paciente, otras implican el alma. Es precisamente el alma del paciente el factor privilegiado por la medicina aymara en el tratamiento de enfermedades y dolencias que afectan no solamente al cuerpo del doliente, sino a su entorno familiar y social. La medicina aymara considera prioritario el tratamiento del alma como acceso a los desarreglos corporales y afectivos del paciente. Estas enfermedades que tienen que ver con el alma son las más características de la gente y resultan particularmente temibles por sus consecuencias letales en caso de abandono y de no mediar un tratamiento correcto inmediato. Los campesinos aymaras y sus curanderos insisten en que los doctores no entienden de estas enfermedades, de aquí el carácter esquivo que muestran para los representantes de la medicina convencional.

Las enfermedades del alma, precisan de un tratamiento terapéutico especializado que los diversos curanderos aymaras efectúan mediante la preparación de ofrendas complejas denominadas mesas. Las mesas canalizan un proceso culinario fundamental en la terapia aymara, que ejemplifica por sí mismo la base de un armazón cultural característico. Localizar con acierto el origen de una enfermedad, la causa que la produce y su naturaleza específica, constituye un paso decisivo en la eficacia del modelo terapéutico aymara. El especialista ritual aymara, mezcla de sacerdote y curandero, es el *yatiri* «*el que sabe*». Para ver con exactitud la etiología del mal el *yatiri* dispone de diversos procedimientos predictivos. Es la hoja de coca el recurso privilegiado que concita principalmente su atención y reconocimiento en favor de una eficacia reveladora contrastada.

Mientras el médico convencional continúe menospreciando los principios y conceptos culturales que están presentes en la definición aymara de la enfermedad, manifiesta una incapacidad en resolver los habituales conflictos del alma, poniendo en permanente entredicho, su propia eficacia curativa (...)

Revista española de la Antropología Americana, N°25. P.156
Servicios de Publicaciones: Universidad Complutense. Madrid. 1995

A- COMPRENSIÓN (06 puntos)

I- ¿Verdadero o Falso? Ponga una cruz en la buena casilla según la lógica del texto. (02 puntos)

	Enunciados	Verdadero	Falso
1	El concepto aymara de la enfermedad se limita en las dolencias físicas		
2	El alma es el ámbito privilegiado de la medicina aymara		
3	La hoja de coca es el ingrediente ineludible de las mesas ofrecidas		
4	La medicina convencional solicita los servicios la terapia aymara		

II- Lea el texto y escoja la respuesta correcta (02 puntos)

- 1- La actividad del yatiri consiste en
a) tratar las síntomas físicas de las enfermedades b) hablar sólo con la familia del paciente
c) curar el alma del enfermo con ofrenda y ritual d) sacrificar dos llamas a los dioses
- 2- La medicina tradicional aymara mezcla
a) Inyección, vacuna y transfusión b) espiritualidad, indigenismo y terapia
c) sacrificios humanos y hoja fresca de coca d) medicina convencional y tradición ancestral
- 3- La hoja de coca en el tratamiento curativo aymara es
a) sustancia facultativa b) sustancia secundaria
c) sustancia principal d) sustancia apartada
- 4- La eficacia del tratamiento aymara reside en
a) el uso de la hoja de coca b) lo místico de sus prácticas
c) descubrir con precisión el origen y la causa de la dolencia d) sus sacrificios

III- Ordene las frases siguientes según el orden cronológico de las ideas del texto (02 puntos)

- 1) Les enfermedades del alma tendrán repercusiones mortales si les faltan asistencia urgente.
- 2) La medicina convencional sigue pareciendo ineficaz aunque desprecia la terapia aymara.
- 3) Hoy la tradición médica aymara envuelve unas consideraciones relacionadas con el sufrimiento del alma.
- 4) El tratamiento curativo de las dolencias del alma es conocido como mesas.

B- PRODUCCIÓN ESCRITA (10 puntos)

- 1- ¿En qué se fundamenta la eficacia de la medicina aymara? (02 puntos)
- 2- ¿Por qué la terapia del pueblo aymara privilegia el alma en sus diagnósticos? (02 puntos)
- 3- Comenta la frase siguiente “*Mientras el médico convencional continúe menospreciando los principios y conceptos culturales que están presentes en la definición aymara de la enfermedad, manifiesta una incapacidad en resolver los habituales conflictos del alma.*” (03 puntos)
- 4- ¿La medicina tradicional o indígena le parece más valiente que las prácticas de la medicina moderna? Justifique su respuesta. (03 puntos)

C- USO DE LA LENGUA (04 puntos)

I- Relacione los elementos de la columna A con sus sinónimos de la columna B (02 puntos)

A		B	
1	Dolencias	a	Tratamiento
2	Curanderos	b	Moderno
3	Convencional	c	Padecimientos
4	Terapia	d	saludadores
		e	Mesas

II- Encuentre usted los sustantivos de los verbos siguientes con el artículo adecuado (02 puntos)

1- producen ; 2- vemos ; 3- Localizan ;
4- abandonáis.